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Entrevista realizada por:
JOAN HUERTA

Traducci ón del ita liano:
POMPEO DEVICIENTI

ció n aproximada de 100 horas cada uno
y con asistencia de 60 prof esores . El pri
mero versa sobre el tra tamiento del de
f iciente auditi vo , abordando un enfoque
act ual del mismo , las técnicas de desmu
tización y est ructuración del leng uaje y
el def icie nte auditivo en la escuela or
dinaria.

El otro ciclo aborda los t rastornos del
lenguaje en cuanto a organi zación de su
tratamiento, problemas de lecto-escri tu
ra, deficiencia ment al y lenguaje . t rastor
nos de la voz y del habla, trastornos de
origen neurológico y el lenguaje y las de
fici enc ias sensoriales.

En el marco de las actividades de for
mación reseñadas est uvo entre nosotros
la doc tora Irene Menegoi Buzzi Donato,
que ha mantenido una sesió n de trabajo
con los profesionales asistentes en el
Salón de Grados de la Facu ltad de Eco
nómicas. Presentó unos interesantes vi
deos y a cont inuación desa rrolló la men
cio nada conferencia, «Panorama actual
en Italia de la Integración del niño de fi 
cie nte en la escuela ordinaria».

El Centro de Diagnóstico, Interven
ción y Coordinación de Audi ción y Len
guaje (CDICAL) de la Diputación Provino
cial de Valencia a lo largo de varios años
ha ido afianzando el área de Diagnóstico
e Intervenc ión. Durante el curso 85-86
ha pot enciado la Formación y Reciclaje
de Profesionales relacionados con el tra
tamiento de casos afec tados de trastor
nos de audic ión y lengu aje . Coordin a
esta área doñ a Desamparados Rubio Ca
marasa, profesional del centro .

En la línea apuntada y por enc argo del
Servi cio de Perfeccion amiento del Pro
fesorado y Renov ación Pedagógica de la
Conse lleria de Cultura y Educació n se
est án llevando a cabo dos tipos de acti
vidades : un ciclo de confe rencias y dos
ciclos de for mac ión.

El cicl o de co nferencias versa sobre
el tema genérico «Ac tualización Logopé
dica». Los temas y confe renciantes has
ta la fecha han sido los siguientes :

• «Actualización loqop édica», por el
doctor Jorge Perelló Gilberga. Foniatr a y
presidente honorario de la AELFA .

• «Intervención logopédica en distin
tos aspectos del lenguaje y del aprendi
zaje», por doñ a Carmen Bruno Buguera.
Profesora en la Escu ela de Pato log ía del
lenguaje del Hospital de la Santa Cruz y
San Pablo , de Barce lona.

• «Modelos de intervención en el
área de los deficientes audit ivos», por
don Gaspar Izquierdo Ros, pedagogo di
rector del CDICAL, de la Diput ación Pro
vinci al de Valenci a.

• «Sistemas electroacústic os que se
pued en util izar segú n el grado de hipo
acusia del def icien te audi tivo», por el
doctor Herminio Pérez Garrigues , espe
c ialista en O. R. L. Y Audio logía .

• «La adquisición del lenguaje en el
ni ño», por el doctor Ignaci Vila, profesor
de Psicología del Lengu aje de la Univer·
sidad Central de Barc elona .

• «Panorama actual en Italia de la in
tegración del niño defi c iente en la es
cu ela ordin aria». por la doctora Iren e Me
negoi Buzzl-Donato . directora de la Es
cuela Especial de Integración Tarra, de
Milán, y experta dellstituto Reg ionale de
Ricerca, Spe riment azione e l 'Aggiorna
ment o Educativi (IRRSAE) , de Lomb ar
d ía . Italia.

En cuanto a los ciclos de form ación ,
se están impart iendo dos con una dura-

A todo esto sig uió un amplio y anima
do co loquio.

Desp ués , la doctora Menegoi nos ha
concedido amablemente una entrevista
que transcribimos a continuación .

Doctora Ire ne Menegoi , le damo s
las gracias por la entrevi sta, de spu és
de las jornadas ex traordinari as de
trabajo que han sido tan in te nsas.
Solamente le haremos cinco pr egu n
tas:
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¿Qué entiende usted por norrnali
dad? Porque durante la ccnlarancla
ha dicho que normalidad, para las
personas que trabajan en Integra·
ci ón, no debe ser lo mismo que lo que
entiende la gente de la calle por nor
malidad.

Si, para la gente de la calle la
normalidad es saber hacer las co
sas que el ambiente exige.
Mientras que normalidad, para los
que trabajamos en integración,
tiene diversos significados: según
las nec esidades que nosotros de
bemos buscar, que será siempre
una nueva frontera que no alcan
zaremos de una vez por todas. Es
siempre una investigación conti
nua, un camino que es necesario
recorrer.

¿Quizás se podría hablar de la ausen
cia de dificultad, no? De la ausencia
de dificultad como normalidad cuan
do se habla en estos términos.

¿Qué campaña de mentalización so
cial se está llevando en Italia, respec
to a la integración en general, y si el
Gobierno está haciendo alguna carn 
paña de mentalización a nivel social?

Digamos qu e ha sido una cam
pa ña de sen sib i l ización cultural
que no ha partido del Gob ierno, si
no que el Item cultura l de base es
el Movimiento de Renovación Ge
neral de 1968-70, que ha invad ido
tod os los campos sociales, cultu
rale s, la escuela...

Ha ent rado también en la es
cuela espec ial, en la modalidad de
recuperac ió n de los discapa c it a
dos.

Esto ha sido recog ido por el Go
bie rno para renovar al gunas leyes
innovadora s, pero no siempre las
leyes son aplicadas por la admi
nistraci ón correctamente, form al
mente si, pero no son apl icadas
bie n ni por la adminis t rac ión ni
por la escuela. Depen de mucho de
có mo cada invi diduo hace suyas
est as ideas, es te obj etivo qu e se
propone, po rque donde el simple
enseñante acepta con vivir con es
te ideal, logra dem ost rar la pos ibi
l idad de su rea lización. Si el indivi
duo no esta convencido segura
mente no lo consequl rá.

¿Qué significación ideológica tiene
para usted el término integración?

Para mí la inte grac ión es la po
sib ili dad qu e ca da ind ividuo t iene
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de asumir un rol ac tivo, según las
posibi lidades del ambiente donde
vive, no so lamente en el soporte
asistenc ial, ya que éste es un
viejo criterio. Cada person a debe
ser aceptada por sus posibi lida
des , pero en la medida de las con 
diciones debe de individua lizar un
rol propio dentro del ambiente ge
neral ; es por ell o que la integra
ción está muy unida al am bie nte y
a có mo el ambiente resp onde ante
las di f icultades de cada individuo.

¿En qué dirección debe cambiar la
escuela para favorecer la inserción
de niños con deficiencias auditivas?

La esc uela debe de ace ptar es
te tipo de co ncepto integrador,
quiere decir, aceptar a ca da alum
no con su dif ic ultad de individuali
zar las pos ibilidades que cad a
uno pueda ten er. A menudo la es
cuela integra por compasión; est o
no es integ raci ón, es una buena
disponibilidad afectiva. Debemos
aprovech ar al máximo pos ibil itar
el deseo de integraci ón de cada
ind ividuo, pero también es nece
sario que el medio ambiente acep
te sus difi cultades. Está c laro que
un am biente muy eficiente t iene
muchos problemas para aceptar a
las perso nas con difi cult ades, pe
ro ést e es un tema mundial y no
creo que sea privativo de un país,
ciudad, etcétera.

Bie n, no creo que se pueda peno
sar así, el hombre desde que exis
te siempre ha ten ido dificultades
que su perar, depende de los ins
trumentos que consiga construir.
Oulzás, mañana, el hombre que
hoy es considerado normal tenga
características totalmente dife
rentes.

El niño, como el hijo del pastor
que lleva las ovejas al monte, es
normal para su ambiente, porque
está completamente integrado.
Pero no es normal en Milán si no
sabe ut ilizar los servicios de la
ciudad.

A nivel descriptivo. ¿Qué puntos b á
SICOS hay que abordar en el trata
miento de los niños sordos? Sociañ
zación...

Ante todo, es la comunicación,
el comportamiento en la cornuní
cac ión; esto quiere dec ir prestar
atenc ión a las necesidades de co 
mun icación del niño.

A menudo se intenta enseñar a
hablar, pero interpretar la necesi
dad del niño, el vocabulario, pen
sar a prior i lo que él debe aprender
a decir, me permite a mí construir
la reeducación: la ortofonía, el
entrenamiento acústico, las pa
labras a aprender. Mientras tanto,
debo considerarlo como un niño
igual que los otros en el comporta
miento de comunicación, en el
que también yo estoy involucrada
con él.




